



Ressources chrétiennes

II.1 – LA JUSTICE DE DIEU DOIT ÊTRE PLEINEMENT SATISFAITE

Dieu n'est pas seulement souverainement miséricordieux, mais aussi souverainement juste. Or sa justice requiert (selon qu'il s'est révélé dans sa Parole), que nos péchés commis contre sa Majesté infinie soient punis non seulement de peines temporelles, mais aussi de peines éternelles, dans le corps et dans l'âme, peines que nous ne pouvons éviter que s'il est satisfait à la justice de Dieu.

— *Canons de Dordrecht, article II.1*

La deuxième grande section des *Canons de Dordrecht* s'intitule « *Le second point de doctrine concernant la mort de Jésus-Christ et la rédemption des hommes par elle* ». Quel sujet grand et glorieux! La mort de Jésus-Christ et la rédemption des hommes! Dans la première section, nous avons vu en détail l'œuvre du Père, notre élection éternelle. Dans cette nouvelle section, nous verrons l'œuvre du Fils, notre rédemption sur la croix.

Les arminiens disaient que « *Jésus-Christ, le Sauveur du monde, est mort pour tous les hommes et pour chaque homme, en sorte qu'il a obtenu la rédemption et le pardon des péchés pour eux tous, par sa mort sur la croix; toutefois, personne ne profite réellement de ce pardon des péchés excepté le croyant* » (article 2 des remontrants). Le Synode de Dordrecht a répondu en disant que Dieu le Père a choisi, de toute éternité, un certain nombre de pécheurs pour le salut éternel en Jésus-Christ. Pour accomplir cette rédemption, Jésus a dû venir sur la terre afin de souffrir et mourir cruellement sur la croix spécifiquement pour ses brebis. Jésus n'est pas venu donner la possibilité à tous les hommes d'être sauvés. Il est venu réellement sauver son peuple. « *C'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés.* » (Matt. 1:21). Avant de parler de la rédemption, il faut toutefois savoir pourquoi nous avons besoin du sang de Jésus. L'article 1 répond à cette question : Parce que la justice de Dieu doit être satisfaite.

Dieu est simple

Il est facile de parler à la légère du salut et de dire que « Jésus sauve », sans trop penser à ce que nous disons. Mais au fait, de quoi Jésus sauve-t-il exactement? De la pauvreté? De nos maladies? De nos anxiétés? Ce serait égoïste et superficiel de penser cela. Nous sauve-t-il de l'enfer? Oui, c'est vrai, et nous devons en être immensément reconnaissants. Mais en fait, Jésus nous sauve de Dieu lui-même! Il nous sauve de la juste colère de Dieu.

L'article 1 commence par célébrer la gloire de Dieu : « *Dieu n'est pas seulement souverainement miséricordieux, mais aussi souverainement juste.* » (II.1). Dieu est simple. Cela ne veut pas dire qu'il est facile à comprendre. Cela signifie qu'il est un, il n'est pas divisé en lui-même. Ses attributs sont unis. Dieu est amour et il est saint en même temps. Il est à la fois juste et miséricordieux. Aucun de ses attributs ne peut en annuler un autre. Quand il est compatissant, il demeure juste. « *L'Éternel, l'Éternel, Dieu compatissant et qui fait grâce, lent à la colère, riche en bienveillance et en fidélité, qui conserve sa bienveillance jusqu'à mille générations, qui pardonne la faute, le crime*

et le péché, mais qui ne tient pas le coupable pour innocent, et qui punit la faute des pères sur les fils et sur les petits-fils jusqu'à la troisième et à la quatrième génération. » (Ex. 34:6-7).

Nous n'avons pas la liberté de choisir entre ses attributs : « Moi, je me passerais bien de sa colère; je préfère son amour et sa bienveillance. » Dieu n'est pas schizophrène. « *L'Éternel est juste dans toutes ses voies et bienveillant dans toutes ses œuvres.* » (Ps. 145:17). Dans tout ce qu'il fait, il est toujours bienveillant et toujours juste!

Dieu est souverainement juste

C'est donc dire qu'au commencement Dieu était juste. Aujourd'hui, il est encore juste et à l'avenir il restera toujours parfaitement juste. C'est comme cela « *qu'il s'est révélé dans sa Parole* ». Dieu ne peut donc pas fermer les yeux sur nos péchés. Sa justice doit être satisfaite. Comment la justice de Dieu peut-elle obtenir satisfaction? Uniquement quand ses exigences sont pleinement comblées.

Lorsqu'un parent demande à son jeune de faire un travail autour de la maison et que le jeune trouve un moyen d'éviter de le faire, le parent sera satisfait seulement lorsque son jeune se mettra à l'ouvrage et qu'il effectuera son travail. Comment satisfaire notre Dieu? Sa demande est bien simple. Dans le paradis, Dieu a fait alliance avec Adam et Ève; il leur a fait de magnifiques promesses et il a exigé d'eux une obéissance et un amour parfaits. Ses exigences ont-elles changé après la chute? Non, il nous demande encore une même obéissance et un même amour.

Les arminiens ont prétendu que Dieu aurait changé ses exigences. Dans l'Ancien Testament, Dieu exigeait une obéissance parfaite à sa loi pour être sauvé, mais maintenant il exigerait seulement la foi. Dieu était contraint par la situation et il aurait décidé de devenir moins exigeant. La mort de Jésus lui aurait permis d'établir de nouvelles conditions plus faciles. La mort de Jésus ne serait pas vraiment un paiement pour nos péchés, mais un moyen de rendre le salut possible. Il suffirait maintenant de croire en Jésus. C'est la petite contribution que nous aurions besoin d'apporter pour être sauvés.

La Bible nous enseigne au contraire que Dieu n'a pas changé. « *Si nous sommes infidèles, lui demeure fidèle, car il ne peut se renier lui-même.* » (2 Tim. 2:13). Sa justice a toujours besoin d'être parfaitement satisfaite. Il exige de nous la même chose qu'avec Adam et Ève. « *Tu aimeras le Seigneur ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta pensée...* » (Matt. 22:37). C'est simple, n'est-ce pas? Pourtant, ce n'est pas si simple à accomplir! Chaque instant de la journée, Dieu nous dit de l'aimer de tout notre cœur!

« *Soit donc que vous mangiez, soit que vous buviez, et quoi que vous fassiez, faites tout pour la gloire de Dieu.* » (1 Cor. 10:31). Tout ce qui nous passe par l'esprit, tout désir de notre cœur, toute parole qui sort de notre bouche, toute activité de la journée devraient être à la gloire de Dieu! C'est bien simple, Dieu exige 100 %, la perfection! Imaginez que votre professeur vienne vous dire après l'examen : « J'ai une bonne et une mauvaise nouvelle. La bonne, c'est que tu as 99 %; la mauvaise, c'est que tu as échoué à ton examen... » Voilà ce qu'exige de nous le Dieu juste, saint et parfait.

Dieu est-il injuste en exigeant de nous la même chose aujourd'hui qu'avant la chute? Ne devrait-il pas baisser un peu ses exigences? Dieu sait très bien que nous sommes pécheurs, mais il ne change pas son plan pour autant. « *Dieu n'est pas un homme pour mentir, ni fils d'Adam pour avoir du regret.* » (Nomb. 23:19). Nous devrions louer Dieu du fait qu'il demeure fidèle à son alliance et à sa Parole. C'est merveilleux, Dieu ne change pas!

Sa justice exige que nos péchés soient punis

Soyons donc certains qu'il fera ce qu'il dit. Dieu a dit à Adam : « *Tu ne mangeras pas de l'arbre de la connaissance du bien et du mal, car le jour où tu en mangeras, tu mourras* ». (Gen. 2:17). Adam et Ève ont désobéi. L'homme est devenu infidèle, mais Dieu, lui, demeure fidèle à son alliance. L'homme devait mourir tel que promis : la mort spirituelle, la mort physique et enfin la mort éternelle. Adam et Ève ont été chassés du jardin pour avoir commis un seul péché. Même si nous ne commettons qu'un seul péché durant toute notre vie, nous mériterions, nous aussi, la mort spirituelle, la mort physique et la mort éternelle. « *L'âme qui pêche est celle qui mourra*. » (Éz. 18:4). Il est bien certain que nous commettons plus qu'un péché dans notre vie entière. Nous avons bien moins que 99 %. Tous les jours, nous accumulons des points d'inaptitude. Nous sommes endettés depuis longtemps. « *Le salaire du péché, c'est la mort*. » (Rom. 6:23). Voilà ce que nous méritons.

Comment satisfaire la justice de notre Dieu? « *Sa justice requiert que nos péchés commis contre sa majesté infinie soient punis non seulement de peines temporelles, mais aussi de peines éternelles, dans le corps et dans l'âme*. » (II.1). Oui, Dieu inflige des peines temporelles dès aujourd'hui. « *La colère de Dieu se révèle du ciel contre toute impiété*. » (Rom. 1:18). Cette colère se manifeste par le fait qu'il abandonne les gens à leurs propres voies. Nous ne devrions pas être surpris de tout ce qui s'est fait en faveur de l'avortement et de l'homosexualité. Les dirigeants corrompus, la pornographie, l'apostasie sont des manifestations de la colère de Dieu. Toute cette immoralité mérite d'être punie. Nos propres péchés méritent de l'être également, non seulement dans cette vie, mais aussi dans l'éternité.

Plusieurs pensent que Dieu, au dernier jour, accordera un pardon général ou laissera entrer tout le monde au ciel. Cela est impossible, car Dieu serait obligé de se renier lui-même. D'autres prétendent que seuls les croyants au ciel seront conscients; les autres seront sans connaissance ou même annihilés. Mais l'avertissement de Jésus tient toujours. « *Il dira à ceux qui seront à sa gauche : Retirez-vous de moi, maudits, allez dans le feu éternel préparé pour le diable et pour ses anges [...] Et ceux-ci iront au châtement éternel, mais les justes, à la vie éternelle*. » (Matt. 25:41,46). Sa justice n'exige rien de moins que l'enfer éternel. Comment échapper à la juste colère de Dieu? Le fait que Dieu soit immuable et fidèle exclut toute possibilité de se sauver soi-même.

La justice de Dieu est quelque chose de terrible et d'effrayant. Mais la justice de Dieu procure également un grand réconfort à ceux qui se repentent de leurs péchés et qui croient en Jésus. « *Sion sera rachetée par le droit, et ceux qui se convertiront, par la justice*. » (És. 1:27). Dieu sauve par sa justice. Réjouissons-nous! Jésus sauve! Sa vie et sa mort ont parfaitement satisfait toute la justice de Dieu pour nous garantir un salut éternel. Loué soit Dieu, notre parfait Sauveur!

Paulin Bédard, pasteur

Le solide fondement du salut, série d'études doctrinales sur les Canons de Dordrecht.
Copyright © 2014. Utilisé avec permission.

www.ressourceschretiennes.com